



MEDIO AMBIENTE

SECRETARÍA DE MEDIO AMBIENTE Y RECURSOS NATURALES



2020

LEONA VICARIO

RODOLFO GODINEZ ROSALES
TITULAR DE LA UNIDAD COORDINADORA DE ASUNTOS INTERNACIONALES
PRESENTE

NUMERO DE SOLICITUD:

FECHA: 19 de marzo de 2019

FOLIO DE OFICIO DE COMISIÓN Y ORDEN DE MINISTRACIÓN DE VIÁTICOS: 2921

LUGAR: Ixtepec, Matías Romero y Barrancones, Oaxaca

PERIODO: 5 al 6 de marzo de 2019

- OBJETO DE LA COMISIÓN (DETALLANDO EL PROPÓSITO DE LA MISMA):

Participar en la primera fase de consultas en el marco de la rehabilitación y modernización del Tren Transmisco, dicha consulta es normativa realizarla a las comunidades indígenas aledañas en los municipios por los que pasará el Tren, y dada la manifestación de impacto ambiental que se realiza cada que se pretenden realizar obras de infraestructura y que en su momento pudiera significar el menoscabo de las actividades locales, interferir en el cuidado y conservación del medio ambiente, así como modificar el flujo común de la fauna que habita en la región.

El objeto de la consulta es que las comunidades indígenas en primera instancia conozcan de que trata la rehabilitación de las vías de Tren y el proyecto en general, resuelvan dudas y conozcan los potenciales efectos (tanto positivos como negativos) de este proyecto, posteriormente deliberen de acuerdo con sus costumbres y tradiciones y finalmente se lleguen a acuerdos establecidos entre dichas comunidades y las autoridades de SEMARNAT, evidentemente dejando constancia de que las poblaciones indígenas fueron informadas sobre todas las implicaciones dentro del Programa para el desarrollo del Istmo de Tehuantepec.

- BREVE RESUMEN DE LAS ACTIVIDADES REALIZADAS:

Se visitó el municipio de Matías Romero, y posteriormente la localidad de Barrancones en donde nos dimos a la tarea de establecer el primer contacto con los representantes ejidales de dichas localidades. Este primer contacto incluyó presentar el propósito de esta Consulta, sus alcances y dejar ver la responsabilidad que tiene esta SEMARNAT con la población, y el compromiso de que se les escuchará y se tomará en cuenta todas y cada una de las opiniones, aportaciones, dudas o reclamos que tengan, en el entendido de que se promoverá en todo momento un diálogo incluyente, y que considere todas las variables postuladas por los pueblos indígenas, y , en el ámbito ambiental, atender de manera integral los obstáculos que deriven de esta obra.

Es importante recalcar, que durante esta presentación se les comentó a los representantes de las comunidades ejidales que se unirán esfuerzos para que las acciones sociales de rehabilitación y compensaciones, serán el común denominador durante este proceso.

Como las comunidades con renuentes muchas veces a colaborar con los actores gubernamentales, realizamos unos sencillo folletos informativos citando el viernes 13 de marzo a las 5 de la tarde a los habitantes de la comunidad de barrancones, así mismo el día domingo 15 de marzo, al municipio de Matías Romero, dentro del salón de usos múltiples de la municipalidad para la segunda fase, que es la sesión informativa que el promovente de la obra dará a las comunidades indígenas, con el objeto de que posteriormente ellos deliberen sobre las implicaciones de la obra y posibles soluciones al respecto.

- CONCLUSIONES:

Se definieron lugares, fechas, participantes y posibles contingencias a las que debemos estar preparados al momento de ejecutar la segunda fase, que es la sesión informativa de la consulta. Particularmente en el municipio de Matías Romero existen representantes del gremio ferrocarrilero que posiblemente podrían oponerse al desarrollo del Proyecto. Por lo que nos pidieron ser receptivos a esta realidad, además de tomar las previsiones necesarias en caso de que exista alguna irrupción durante el momento de las consultas.

Por otro lado, en el municipio de barrancones se acordó que antes del fin de semana siguientes se estableciera la reunión de información, pues existían ciertos eventos en la localidad que impedirían la una concurrida afluencia de la comunidad indígena, por lo que nos "adelantamos" para que no existieran contratiempos, y más allá de eso, falta de asistentes.

- RESULTADOS OBTENIDOS: En esta primera fase de la consulta se logró la efectiva comunicación a los representantes ejidales, se acordó con ellos la fecha, hora y lugar de la reunión, con el compromiso de hacer el llamado y que la mayor parte de la comunidad estuviera en posibilidad de asistir, cabe mencionar que un resultado obtenido es que también parte de la comunidad ganadera del lugar asistirá a la consulta, en un momento dado su participación podría coadyuvar a mejorar la percepción que se tiene sobre el programa, pues en total se consideran 33 municipios de Veracruz y 46 de Oaxaca. Una amplia extensión territorial donde esta labor de consulta se replica y que, si igualmente tiene la participación de algunos otros sectores representantes, facilitará la comunicación y acuerdos entre esta SEMARNAT y las comunidades indígenas.

- CONTRIBUCIONES PARA LA DEPENDENCIA O ENTIDAD DE LA QUE FORMA PARTE:

Se concluyó completa y satisfactoriamente la primera fase de contacto con los representantes de las comunidades ejidales para entrar de lleno con la fase informativa, que tendrá lugar en las comunidades previamente mencionadas, las siguientes semanas de marzo.

ATENTAMENTE



SHARON MACÍAS CADENA

JEFA DE DEPARTAMENTO PARA ASUNTOS FRONTERIZOS



Declaro, bajo protesta de decir verdad, que los datos contenidos en este formato son los solicitados y manifiesto tener conocimiento de las sanciones que se aplicarían en caso contrario.